



NEWSLETTER

OBSERVATORIO VASCO DEL JUEGO

Julio 2024

Número 8



Unai Garma es ludópata rehabilitado (más de 7 años sin jugar), cofundador y ponente de A90grados y voluntario de Ekintza-Aluviz. En la entidad colabora como monitor en terapias grupales desde hace más de 5 años. Unai colabora con diferentes medios de comunicación y está presente en RR.SS. para mostrar el lado negativo y los peligros del mundo de las apuestas. Recientemente, participa como experto en el proyecto internacional de la FEJAR "Gambling Free Feed".

CONTENIDO

Entrevista:

Unai Garma Arana, ludópata rehabilitado y cofundador de A90°1

Noticias:

El Gobierno Vasco lanza ayudas para la realización de campañas de sensibilización en materia de juego 3

Visita de los laboratorios GII a la Oficina Territorial de Bizkaia de Juegos y Espectáculos3

Indicadores de juego

Volumen Apuestas deportivas de gestión privada 4

Cantidades jugadas ONCE 4

Inspecciones 5

1- Este verano tendrán lugar grandes eventos deportivos a nivel mundial (Eurocopa, Copa América, Olimpiadas,...) ¿Cómo analizas la relación entre estos eventos y las apuestas deportivas?

La relación entre grandes eventos deportivos y las apuestas deportivas es evidente. Con la excusa de la magnitud del evento muchísimas personas apuestan. E incluso hasta la gente que no apuesta habitualmente, apuesta en estos eventos. Esto hace que sea un momento complicado para la gente que está en rehabilitación porque al final son eventos donde mucha gente apuesta. Entonces en un entorno donde la persona está rehabilitándose y dejando de apostar, y ve a la gente apostar, escucha constantemente noticias al respecto, pues son momentos complicados que pueden traer una recaída.

2-Y, poniendo el foco de atención sobre el colectivo más joven, ¿qué diferencias puede haber?

Con la juventud sucede lo mismo. Lo que destaca es que entre las cuadrillas está muy normalizado realizar apuestas. Al final si tus amigos están apostando a estos eventos, acabas teniendo tentaciones de apostar. Creo que cada vez son más jóvenes los que realizan apuestas en estos eventos deportivos. Y también son habituales las porras, que no dejan de ser apuestas informales. Al final nosotros en redes sociales, cuando la gente nos pide ayuda, suele ser porque ha apostado mucha cantidad de dinero en este tipo de eventos deportivos.

3-¿Qué efecto crees que tienen estos eventos deportivos sobre los juegos de azar?

Estos eventos deportivos no solo tienen un efecto sobre los juegos de azar, sino también sobre la industria del juego, pues para este tipo de eventos sacan promociones nuevas. Utilizan ese marketing propio de la dimensión del evento en las plataformas digitales para atraer al público y que realice apuestas, incluso sacan apuestas especiales. Esto provoca que la situación se normalice. Por ejemplo, la *Kings League* (1) es una competición no oficial federativa que también ha incluido las apuestas.

4- ¿Hay un juego responsable en relación con los eventos deportivos?

Yo no soy partidario de fomentar el juego responsable. Pero este tipo de eventos me parece peligroso. Básicamente por cómo está diseñado el juego de azar y las apuestas deportivas, puesto que es una industria que está diseñada para captar lo máximo posible, tanto de personas como de cantidad jugada. Si existiesen mecanismos dentro de la industria, pues igual el juego responsable se podría fomentar. Pero al final, como lo entendemos hoy en día, es imposible. Permite hacer apuestas deportivas en directo, realizar tu propia apuesta combinando con tarjetas amarillas. La apuesta cada vez se individualiza más, por lo que es más difícil de que, como mencionaba, se vuelva responsable.

5- Como jugador rehabilitado y responsable de A90°, ¿qué mensaje puede lanzarse a este colectivo más joven?

Principalmente que tengan cuidado y que conozcan los riesgos que hay detrás de las apuestas. Yo no soy partidario de prohibir el juego, pero sí que considero que tienen que ser conscientes de los daños que tiene, así si algún día conocen a alguien o les pasan ellos mismos, tienen las herramientas para pedir ayuda, que es lo mejor que pueden hacer. Si lo ocultan o mienten hasta que les pillen, el desenlace es peor. Pero, sobre todo, les digo que de esto se sale y que el deporte y la vida se disfrutan mucho mejor sin apuestas de por medio.



(1) La *Kings League*, junto a la *Queens League* y otras versiones más, son ligas de fútbol organizadas fuera de las normas UEFA e impulsadas por el exfutbolista Gerard Piqué; entre otros.

NOTICIAS

El Gobierno Vasco lanza ayudas para la realización de campañas de sensibilización en materia de juego

El Consejo de Gobierno del pasado 9 de julio aprobó una nueva convocatoria de subvenciones por un monto total de 100.000€, destinada al fomento de proyectos de sensibilización, divulgación de información y prevención del juego patológico hacia la ciudadanía vasca. Estas ayudas están destinadas para entidades con sede en Euskadi

El programa tiene como objetivo principal promover la práctica del juego responsable, así como el impulso de campañas educativas y programas de prevención y asistencia en el ámbito de las adicciones al juego. Estas iniciativas se centrarán en informar y orientar a la ciudadanía vasca sobre los riesgos asociados a los comportamientos adictivos derivados del juego.

Con estas subvenciones, el Gobierno Vasco busca no solo fomentar un juego consciente y saludable, también proporcionar a la población vasca las herramientas necesarias para reconocer y prevenir las adicciones.

Las asociaciones interesadas podrán presentar sus proyectos para optar a estas ayudas, contribuyendo así a un esfuerzo colectivo por una sociedad más informada y responsable en relación al juego y sus posibles riesgos.

Para más información visiten la web del Observatorio Vasco del Juego.

Visita de los laboratorios GLI a la Oficina Territorial de Bizkaia de Juego y Espectáculos

El pasado mes de julio, Karen M. Sierra-Hughes, vicepresidenta para Latinoamérica, Caribe y España de Gaming Laboratories International (GLI) y Pedro Larrañaga, ingeniero senior de la misma entidad realizaron una visita a las instalaciones de la Oficina Territorial de Juego y Espectáculos de Bizkaia.

Ambos fueron recibidos por Aitor Uriarte Unzalu, Director de Juego y Espectáculos, junto con otros representantes de la Dirección así como de la Unidad de Juego y Espectáculos de la Ertzaintza.

Tras una presentación del equipo de trabajo, se llevó a cabo un coloquio en el que se debatieron diversos temas, destacando especialmente la Orden de Máquinas publicada en diciembre del año pasado. Esta normativa ha introducido cambios significativos en los procedimientos de ensayos de máquinas de azar, los cuales son realizados por laboratorios habilitados por la Dirección para la homologación de dichas máquinas.

El encuentro permitió intercambiar conocimientos y opiniones, reforzando la colaboración entre el GLI y las autoridades vascas en la materia.



INDICADORES DE JUEGO

1º VOLUMEN APUESTAS DEPORTIVAS DE GESTIÓN PRIVADA EN EUSKADI (2019-2023)

		2019	2020	2021	2022	2023
Araba	Presenciales	36.164.636	24.566.849	33.599.551	38.435.459	37.147.965
	Online	23.086.900	24.379.532	23.449.823	21.898.083	20.949.322
	Total Araba	59.251.536	48.946.381	57.049.374	60.333.542	58.097.287
Bizkaia	Presenciales	114.759.132	68.289.574	96.633.330	113.215.408	112.827.574
	Online	74.643.396	72.028.217	81.784.145	79.060.742	77.053.581
	Total Bizkaia	189.402.528	140.317.791	178.417.475	192.276.150	189.881.155
Gipuzkoa	Presenciales	71.969.185	43.761.906	63.122.402	66.210.228	66.712.207
	Online	56.017.219	56.694.241	62.086.328	63.540.621	58.259.373
	Total Gipuzkoa	127.986.404	100.456.147	125.208.730	129.750.849	124.971.581
Euskadi	Presenciales	222.892.953	136.618.329	193.355.283	217.861.095	216.687.747
	Online	153.747.515	153.101.990	167.320.296	164.499.446	156.262.277
	Total Euskadi	376.640.468	289.720.319	360.675.579	382.360.541	372.950.024

Fuente: Memoria de actividad de la Dirección de Juego y Espectáculos

La tendencia a la alta en el volumen de apuestas deportivas que se venía dando en los últimos años y frenada durante 2020 y 2021 por la cancelación de eventos deportivos, se ha visto matizada en 2023., El pasado año se ha reducido un 2,4% respecto al año anterior el volumen de apuestas totales en Euskadi. En el único caso que no ha decrecido ha sido en la modalidad presencial en Gipuzkoa, con un aumento del 0,75%.

2º GASTOS EN LOTERÍAS Y JUEGOS DE AZAR DE LA ONCE EN EUSKADI (2019-2023)

	2019	2020	2021	2022	2023
Cupón	49.773.977	32.470.342	44.559.297	31.433.241	32.015.323
Instantáneas de la ONCE	14.117.517	10.616.239	16.265.975	11.268.256	13.018.270
Juegos activos ONCE	6.329.507	4.675.974	6.983.439	5.916.594	6.798.145
TOTAL ONCE	70.221.002	47.762.556	67.808.711	48.618.090	51.831.738

Fuente: ONCE Euskadi (servicio estadístico)

El gasto en apuestas loterías y juegos de la ONCE muestra un comportamiento no lineal. En el año 2020, sufrió una caída, derivada de la pandemia y posteriormente, en 2022, volvió a caer el gasto de juego en la ONCE. El pasado ejercicio 2023, sin embargo, se recuperó la cifra de negocio. El crecimiento más significativo se produjo en los juegos instantáneos de la ONCE (+15,5%) y en los activos (+14,8%). A pesar de ello, el Cupón sigue suponiendo más del 60% del volumen de negocio en Euskadi.

INDICADORES DE JUEGO

3 ° INSPECCIONES REALIZADAS POR TIPO DE LOCAL Y AÑO

	2019	2020	2021	2022	2023
Casinos	167	79	123	125	143
Bingos	201	138	210	229	244
Salones de Juego y recreativos	682	567	989	805	735
Locales de apuestas	55	55	54	29	53
Máquinas de hostelería	3.796	887	1.495	1.368	1.504
Vigilancia y control de juego	970	854	483	672	502
Vigilancia y control de juego con autorización específica	--	--	100	82	82
Total	5.871	2.580	3.454	3.310	3.263

Fuente: Memoria de actividad de la Dirección de Juego y Espectáculos

Un tema de referencia en materia de juego suele ser las inspecciones que la Administración realiza. En este sentido, en el último lustro, las inspecciones realizadas han variado cuantitativa y cualitativamente; especialmente producto de la pandemia de la COVID19. No obstante, se mantiene una media de 3.000 inspecciones anuales.

En 2023 estas suman 3.263 repartidas entre siete categorías diferentes. El pasado curso el mayor número se concentro en las máquinas de hostelería (1504) seguidas a distancia por los Salones de Juego y recreativos (735) y las vigilancias especiales en materia de control de juego (502). A lo largo del periodo 2019-2023 la tendencia ha sido la misma. No obstante, en la mayoría de las categorías se ha ido produciendo una recuperación de las inspecciones; con la excepción de los salones donde, en la actualidad se realizan menos de la mitad de las inspecciones previas a la pandemia.

Añade
jokoareneuskalbehatokia@euskadi.eus a
 tu libreta de direcciones para recibir todas
 las novedades del Observatorio Vasco del
 Juego sin problemas.